
Немного об юбилярах 2023 г. в СО Башкирии 
 

Фаина Раулевна Мельникова (Халикова) – воспоминания  

ориентировщицы на 80-ом году жизни (рождения 29 декабря 1943 г.), 
часть первая 

 

 

Предисловие ред. Уфимцы неплохо представляют историю появления в городе самого 

крупного машиностроительного предприятия УМЗ (сейчас УМПО), авиаприборостроительного 

УПЗ (ФГУП "УППО"). Но ещё одним, не столь известным, но значимым был и есть завод 

«Гидравлика», расположенный в центре города. Появившийся здесь в марте 1943 г. Ржевский 

завод из штамповочно-прокладочного с 1944 г. постепенно превращался в агрегатный, выпуская 

сложные изделия высокой точности и чистоты обработки. Он производил сложные 

гидравлические, топливные и воздушные фильтры и электроагрегаты, в 70-ых — газотурбинные 

двигатели и комплектующие для двигателя автомобиля «Москвич-412». Нашлось место и для 

бытовой техники — кухонных газовых плит и газовых колонок «Башкирия». Ранее в 60-ых годах 

были построены пионерский лагерь и 2 детских сада. УАО «Гидравлика» построило в 70-ых два 

жилых дома, комбинат питания, турбазу «Орбита» и Дворец культуры «Юбилейный», сейчас — 

Дворец молодежи БГАУ.  

Кстати, у турбазы «Орбита» 22-23 июня 2002 г. по инициативе Председателя рескома 

«Профавиа» А.И. Мельникова было проведено первенство профсоюза 

авиапромышленности по спортивному ориентированию. Карте Байбурина Р., Бикташева Р., 

Володина Н., Долганова М. провели той весной новую редакцию Мельников Т. и Седюк Л. 

 



 
Карта «Орбита»-Зинино, 2002 г.; фрагмент из архива Седюка Л. 

          

В 1980-е и 1990-е на заводе начинают производить газотурбинные двигатели на все типы грузовых, 

пассажирских самолетов и крупнотоннажных вертолетов: ТНУА, ТА8, ТА8В, ТА12, ТНУК. На 

серийное производство ставятся фильтры для авиационных и ракетно-космических летательных 

аппаратов и систем. 

В новейшие времена были «сложно-бумажные» перемещения из унитарного предприятия в АО и 

по соподчинённости: «Технодинамика», «Ростех»… В июне 2022 г. года Минфин США расширил 

пакет санкций в отношении «Ростеха». Теперь под ними оказался и холдинг «Технодинамика». 
 

 
Фаина Халикова всегда впереди, даже под Симской (фото от А. Чулкина) 

 



 
О спортивном ориентировании, как и большинство моего возраста в нашей стране, я (ещё 

Фаина Халикова) услышала в конце 50-х годов. Новый вид спорта завоёвывал поклонников, в 

первую очередь в среде туристов. Проводились первенства городов и областей. 

И вот уже в Уфе весной 1960 года в створе двух рек (на левом берегу реки Белой и на правом 

берегу реки Дёма, ближе к её устью) собрались будущие ориентировщики. Наша школа №39 под 

руководством учителя по географии Осташкина Григория Фёдоровича тоже выставила команду. 

Так я впервые вышла на дистанцию. Если честно, я не запомнила при подготовке к этим 

соревнованиям тонкостей работы с картой и назначение компаса, наивно полагая, что ребята всё 

это знают давно. Вскоре, однако, поняла, что, кроме меня, никто ничего не понимает в карте. 

Пришлось самой разбираться. Хорошо хоть реки, мосты и дороги я нашла на карте. Но время было 

упущено, участники впереди. Старт располагался в лагере на правом берегу р. Дёмы, а основная 

дистанция находилась на левом берегу Дёмы. А через реку надо только по старому деревянному 

мосту - вплавь нельзя. С трудом нашли все КП, хотя дистанция была не сложная, а для 

начинающих. На финиш надо было возвращаться через тот же мост, а это большой крюк, много 

времени. Но неподалёку был строящийся металлический мост (ниже по течению от старого). 

Посоветовавшись, рискнули перебраться по строящимся опорам, подтягиваясь и перепрыгивая, 

т.к. ещё не было пролётов моста. В результате сэкономили время, хотя в итоге и не были в 

лидерах. Но главное поняли, что такое ориентирование, сделали свой выбор на всю жизнь. Лично 

я поняла, что нужно рассчитывать только на себя и свою голову. Здоровья только не хватало 

усиленно готовиться и качественно выступать на соревнованиях.  

У нас на заводе УАП "Гидравлика" ориентирование развивалось также из туризма. Вообще 

турклуб «Спутник» был организован в 1959 г. Сначала были походы, большие и малые. А потом в 

школе инструкторов по туризму при обкоме профсоюзов, куда нас направили на занятия, 

Корнилов Георгий Осипович в очень доступной форме рассказал нам теоретически, как надо 

ориентироваться. А затем он вывозил нас в лес и учил на местности практически, как с помощью 

компаса совмещать карту и местность. Тогда в Юматово он нас угощал своими бутербродами. Нам 

всё было интересно.  

 

Первенство завода. Гл. судья А.Н. Ширшиков (справа) принимает доклад 

начальника дистанций Ф.Р. Халиковой. Февраль 1968 г., ст. Юматово. 
 



 
Первенство завода. Слева Фаина Халикова. На финише Наталья Каменская.  

Февраль 1968 г., ст. Юматово. 
 

А какие были карты! От поляны "Буревестник" (так мы называли центр района соревнований 

северо-восточнее Юматово) до остановки «Санаторная» были глубокие овраги с разветвлениями. 

На карте они выглядели просто растопыренной перчаткой. И тем не менее немногословный 

Георгий Осипович Корнилов увлекал своих слушателей в мир ориентирования на местности. 

(Примеч. ред. По недавнему согласованию с известным архивистом башкирского туризма ЗМС 

Киселёвым В.А., много работавшему с официальными документами архивов, именно так 

правильно пишется отчество Корнилова, но не Иосифович! Кстати, поляна "Буревестник" была 

привычным центром соревнований, расположенным в долине оврага (на западе начинавшегося 

урочищем, но уже ставшим пологим) с большой поляной и с перелеском, что на полпути от пос. 

Юматово к дер. Уптино, где было военное лесничество. Сейчас эта поляна уже в южной части 

территории республиканского детского санатория «Акбузат»).  
 

 
Поляна «Буревестника» на карте 70-ых годов. 

Авторы Долганов М., Седюк Л. 

 
Поляна «Буревестника». 

 Яндекс-карта 2021 г. 



  

 
Закрытие летнего сезона, осень 1968 г., ст. Санаторная (1622км). 

 Порыв ветра, и пожелтевшие листья улетают, кружась в хороводе…  

 

Думаю, это и его (Корнилова) заслуга в массовом увеличении числа молодых и не очень 

участников в республике, бегущих с картой и компасом по пересечённой местности, а зимой ещё 

и на лыжах. 
 

 
 

Фото слева. Первенство завода.  

На старте Тимиргалеев Рустем 

 

 

Фото (внизу). Первенство завода. 

Тимиргалеев Рустем на пункте перерисовки 

дистанции с контрольной карты на свою (а 

его время уже тикает!) 

 
 

 



 

 
Первенство завода. Готовятся к старту 

(слева направо) Мельников Юрий, Филимонова 

Людмила, … 

 
Первенство завода.  КП проходит 

Филимонова Людмила, надо отметиться в 

протоколе 

 

Основной пропагандист ориентирования – Анатолий Николаевич Ширшиков, наш 
главный заводской турист. Благодаря его политике уже к 1968 году на городские и 
республиканские соревнования от завода заявляли (если допускали судьи) до трёх команд по 12 
человек в каждой. 

До конца 90-х годов тренером по спортивному ориентированию на «Гидравлике» был 

Чулкин Александр Павлович. Ещё до службы в армии он начал проводить регулярные 

тренировки, уделяя особое внимание физической подготовке. Результаты улучшились. В это 

время начали заниматься ориентированием Амирханова (сейчас Романова) Зайнаб, Тимиргалеев 

Рустем (в команде его называли Ромочка), Вершинин Владимир, Осинцев Юрий, Комышев 

Василий (на работе шлифовщик высшего разряда), Исламова Анфиса, Каменская Наталья, 

Дильмухаметова Люция, Лемесев Фёдор, Саитова Неля (она устроилась на предприятие после 

школы). Позднее многие ребята вместе с тренером ушли в армию. Осталась приличная команда 

девушек. Нам пришлось соревноваться с самыми сильными ориентировщицами в республике: 

Стрельниковой (Каюмовой) Аллой, Муратовой Лялей, Дрозденко Ниной, Золиной Любовью. И (в 

то время ещё наша) Зайнаб успешно конкурировала с ними.  

Вернувшись из армии, Александр Павлович продолжил любимые занятия творчески и 

грамотно. Он теоретически и практически организовал тренерскую работу. Новые лица в команде: 

Филимонова Людмила, Феденёва Тамара, Руденко Наталья, Немировская Наталья, Корнеева 

(Мельникова) Надежда и много других девушек и ребят. Команда особенно усилилась с 

присоединением ориентировщиков ОКБ (опытное конструкторское бюро). (Примеч. Ранее они 

выступали отдельной командой «Гидромеханика». В ней выделялся своей страстью хороший 

лыжник Виталий Горячев, в юности бывший футболист дубля московского «Динамо». Позднее 

после КБ и завода он ушёл работать во ВНИИНПГ. Ещё раз припомню интересный момент. 

Однажды, отбегав дистанции ориентирования и даже отобедав, решено было устроить в центре 

полевого лагеря футбольный матч между «заводчанами» и «студентами». В середине тайма в 

борьбе за верховой мяч встретились в воздухе горячие головы студента Владимира Путенихина 

[его рост все представляют] и более низкорослого защитника заводчан В. Горячева. Были ли 

искры, уже не вспомнить. Но кровь из разбитых голов пролилась! Пришлось остановить встречу и 

забинтовать голову Владимира. И матч продолжился! Итогового счета не помню, но наверняка 

победила ДРУЖБА!).  



Позднее наши «мельниковские» дети Тимофей, Иван, его собственные («чулкинские») Олег, 

Ольга и другие юные спортсмены начали тренироваться у Александра Павловича.  

Вспоминаются республиканские соревнования на приз В.К. Блюхера в январе 1969 года. Из-за 

плохой организации я вышла на старт с опозданием на 10 минут, но проиграла победителю 

(ориентировщице из Казани) всего 2 минуты. Этот старт дал мне путёвку в сборную от республики 

на популярный в то время матч «Европа-Азия» в Свердловск в 1969 году. (Прим. ред. Кроме 

официальных соревнований на зону и финал первенства РСФСР, на другие матчи и соревнования 

сборная обычно командировалась под «флагом» сборной Уфы, да и финансирование шло из 

бюджета городского турклуба). 

…На соревнованиях такого ранга я впервые. И вот стою на старте. На носках деревянных 

«прокатных» лыж указан размер обуви. Вместо столика с жидкостным компасом, о которых мы 

только мечтали, - картонка под карту, которая резинками крепится к груди, и адриановский 

компас, закреплённый ремешком на руке. Хотя команда, конечно же, не попала в тройку лидеров, 

но результаты обнадёживали: ориентировались мы хорошо, точнее, неплохо. Я была довольна, в 

отличие от нашего тренера Хафизова Саяха Гайнилевича (уточнение имени и отчества от ЗМС В.А. 

Киселёва).  Он же официально тренировал нас на предварительных сборах (на турбазе 

«Здоровье»), где большинство женщин составляли гастелловки. Популярная у них Алла 

Стрельникова старалась держаться своей компанией и немного сторонилась нас, беззаботных 

новичков. А так базовыми приёмами ориентирования мы все уже владели и своим я помогала 

разобраться с горизонталями.  

Говорили потом, что динамовец С.Г. Хафизов пострадал то ли от «мышки», то ли от укуса 

клеща; и он позднее перебрался в Среднюю Азию. 
 

 
СРК Хафизов С.Г., дер. Булан-Турган, первенство БОС «Буревестник», 70-ые годы. 

Фото Гумерова Ф. (УАИ) 
 

(Примеч. Из других воспоминаний гастелловки Людмилы Климиной (ранее 
участвовавшей даже в первом соревновании у устья р. Дёма в 1958 г.): «…Помню первые сборы 
по ориентированию на турбазе у трамплина, позже названной «Здоровье». Хафизов С.Г., наш 
первый тренер, водит рукой по горизонталям, а мы с Зайнаб Амирхановой мучительно думаем - 
горизонталь вверх поднимается или вниз опускается…  



Но уж очень хотелось в Свердловск на «Европу-Азию»...  Когда мне в Авдоне на 
соревнованиях, как члену сборной Башкирии, впервые вручили жидкостный компас, я потихоньку 
взяла с собой в лес на дистанцию «адриановский» и постоянно проверяла им показания 
жидкостного»). 

 
Наши карты ещё долго напоминали первые простейшие схемы местности («перчатки» вместо 

оврагов).  На старты городских и республиканских соревнований, как и в нашей заводской 

команде, выходили молодые, крепкие и упорные ребята. Особенно среди новичков выделялась 

команда УАИ. И вот однажды на дистанции по выбору мы стартовали и сразу же разбежались 

врассыпную. (Примеч. Скорее всего, это было на «авдонской» карте осенью 1968 г. на последнем 

старте на приз «Золотая осень» - потом его заменит осенний приз «Салавата Юлаева», а на летних 

первенствах БАССР обычно было «заданное направление»). Выбрав маршрут, я убежала на 

дальний многоочковый КП. Сходу найти не получилось. Вокруг суетилась молодёжь. КП не 

находим, а время идёт! Я решила уходить, вылезла из оврага, чтобы по пути на финиш успеть 

прихватить парочку КП. А молодые парни ещё не потеряли надежду. Выйдя на просеку, я увидела 

приближающегося Хафизова С.Г., начальника дистанции, что-то объясняющего молодым ребятам. 

Видимо, учил новичков, как надо оборудовать КП и дистанцию. Услышав позади себя треск от 

бегущих из оврага ориентировщиков, я оглянулась: неужели они нашли это злополучное КП? Но 

нет, они тоже бросились на поиски других КП. Я продолжила свой путь, но Хафизова С.Г. уже 

больше не видела. Потом уже он рассказал, что в тот день, увидев меня, выползающую из оврага, 

к которому они шли для постановки КП, он объяснял молодым ребятам, что надо отметку. Но из 

оврага выскочили "добры молодцы", и начальник дистанции принял решение спрятаться в кустах, 

чтобы остаться невредимым. И мудро поступили…  

Цветную карту я впервые увидела приблизительно в январе 1970 года на зимней дистанции 
«маркировки», уже стартовав. Вообще-то это была не привычная сейчас 5-цветная карта, а 
двухцветная (Корнилов в типографии ещё осенью 1969 г. договорился каждую карту прокатывать 
на ротапринте дважды: черным и зелёным цветами. Расхождение зелёного цвета за пределы 
чёрных точек границы полян было в 3-4 мм!!). Разобраться сходу у меня не получилось. Я 
призадумалась. И большое спасибо Скочко Валерию (начальнику дистанции)! Он, увидев моё 
смущение, подошёл и разъяснил ситуацию с разными цветами условных знаков. 

 
 

Фото 10. Халикова Фаина. За несколько минут до старта 
 



Вообще надо сказать, что мы, соперничая на дистанции, никогда не подводили, не 

подставляли друг друга. Даже наоборот. Было однажды: Золина Любовь, видя, что я, по её 

мнению, бегу в другую сторону, трижды громко (во весь свой голос), на всю стартовую поляну, 

советовала посмотреть в карту. Она не знала, что мне по ошибке выдали карту мужской 

дистанции!!.. В повседневной жизни мы дружили.  

 
Разбор дистанции участницами четырёх разных команд (слева-направо):  

Дрозденко Нина – «Гастелло», Романова Зайнаб – УАИ (с осени 1972 г.), 

 Золина Любовь – СКСЮ, Мельникова Фаина – «Спутник». 
 

Ещё с интересом вспоминаю ночные старты. Хорошо известный район соревнований ночью 

меняется до неузнаваемости. Однажды ночью встречаю кучку ребят-юниоров на пересечении 

просек, рядом видна огороженная хвойная посадка. Потерялись они, и двое наших среди них. Я 

им напоминаю, что неделю назад около этой изгороди мы отдыхали во время тренировки. Наши 

вспомнили, помчались всей толпой – теперь точно не заблудятся, доберутся до финиша. 

Продолжаю бежать по дистанции. Слышу: кто-то плачет неподалёку, но не на моём пути. 

Пришлось сворачивать. Оказалась, девочка заблудилась, стоит на пашне, рядом полевая дорога, 

внизу мелькают огни проходящих поездов, видна деревня. Плачет от страха и усталости, бежать 

не может. Пришлось идти с ней до финиша. 

Однажды мы финишировали через наш же палаточный лагерь. От соседних палаток нас 

отделяла глубокая воронка. Выбегая из темноты, ослеплённые светом костра, мы мчались прямо 

в эту воронку!.. Свободные от стартов ребята отлавливали нас и направляли, как роботов, на 

финиш.  

Ещё вспоминается эпизод на ночных соревнованиях в районе Авдона севернее озера, что на 

краю автобана М5 года два назад. Старт от Тимы и «Магнита».  Такая красота: в стороне на юге 

светящейся змейкой тянется трасса М5, впереди лесной склон усеян светлячками-налобниками 

участников и все, как муравьи, движутся в одном направлении! А если чуть подняться выше, виден 



светящийся город, его отражение, розовеющее на облачках. В общем, красота! Просто не 

пересказать ощущений от близости с природой! 

Сейчас другое время, другая страна, другими стали наши люди. Что-то развалилось вокруг и в 

нашем сознании. Что-то новое появилось и в нашем спорте. Но осталось главное: спортивное 

ориентирование на пересеченной местности с картой и компасом, вместе с истинными 

поклонниками его. Спортивное ориентирование превратилось в их образ жизни. (Мы с Юрой 

помогали Тимофею и клубу «Магнит» проводить ночные соревнования «Бег вне времени» 

практически все 20 лет, пока они проходили (включая последний год их проведения – в 2022-ом). 

Мы помогали во всём, что требовалось и чем могли: и в организации лагеря, и в судействе, а я по 

возможности угощала финишировавших своими пирожками и горячим чаем. И никто не 

отказывался!..). 

 Очень приятно видеть в протоколах фамилии бабушек, дедушек, детей, внуков тех, кто лет 60 

назад вместе со всей страной увлёкся новым интересным занятием, приобщил к нему друзей и 

семью, а также до сих пор поддерживает и участвует в проводимых мероприятиях. 

Фаина Мельникова, 
ноябрь-декабрь 2023 г. 

Будь здорова на долгие годы, Фаина Раулевна! 
 

Продолжение следует 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


